



Regio Basiliensis

POINT DE VUE REGIO N° 30

31 octobre 2022

Environnement dans le Rhin supérieur : assumer nos responsabilités et agir ensemble

Les enjeux transfrontaliers conjoints liés au changement climatique sont particulièrement importants dans la région du Rhin supérieur. Par nature, les écosystèmes et la biodiversité ne connaissent pas de frontières. La protection de l'environnement et du climat, tout comme le renforcement de la biodiversité, peuvent et doivent être soutenus et améliorés au-delà des frontières. À cette fin, les échanges entre les institutions et acteurs régionaux et locaux sont essentiels.

La région du Rhin supérieur est une entité géographique et climatique. Or, dans les différents pays qui la constitue, les différences en matière de protection climatique et d'énergie sont importantes. Elles portent sur les cadres réglementaires, les mesures de soutien financier ou l'information, mais aussi sur la qualité et le périmètre des formations initiales et continues. Par conséquent, le Rhin supérieur doit apporter des améliorations dans le cadre de la coopération transfrontalière afin d'aborder efficacement les problèmes qui touchent l'ensemble de la région.

La mise en œuvre réussie de la transition énergétique représente l'un des principaux défis politiques du XXI^e siècle. Dans ce contexte, les régions frontalières dans leur ensemble et la région du Rhin supérieur en particulier peuvent apporter une contribution majeure à la transition énergétique de l'Europe tout entière. Les échanges d'expériences et l'identification de pistes d'action communes avec les pays voisins sont primordiaux et offrent des opportunités immenses. À l'avenir, une coopération plus étroite est nécessaire dans le Rhin supérieur en vue du développement et du soutien des énergies renouvelables. Pour y parvenir, des projets-phares communs dans le domaine des énergies renouvelables, telles que l'énergie solaire thermique, le photovoltaïque, la géothermie, l'éolien, la biomasse et l'hydraulique ont un rôle important à jouer. Par ailleurs, les avantages potentiels du stockage de l'énergie pour le Rhin supérieur doivent être analysés. Compte-tenu des discussions actuelles sur l'approvisionnement



Contact :
Regio Basiliensis
Dr. Manuel Frieesecke
Secrétaire général
Tél. 061 915 15 15
E-Mail: info@regbas.ch

énergétique, il serait judicieux de prendre des mesures transfrontalières visant à gérer la consommation de manière plus flexible et à développer les réseaux électriques intelligents (Smart Grid). Dans tous ces domaines, [Interreg Rhin supérieur](#) peut être utilisé en tant que source de financement initial de projets bi-et trinationaux.

L'environnement est directement lié au développement économique de la région du Rhin supérieur. La qualité environnementale d'une région, notamment en ce qui concerne l'air, l'eau et le climat, a de plus en plus d'impact sur les possibilités de développement de nouvelles activités économiques, ainsi que sur l'emploi. Par conséquent, il est judicieux et indispensable de soutenir une politique axée sur la promotion de formes durables de développement du tourisme et de l'activité économique.

La transition énergétique implique des investissements colossaux synonymes de génération de valeur et d'emploi. De plus, les entreprises sont jugées depuis longtemps en fonction de leur capacité à mettre en œuvre une politique environnementale et énergétique durable qui se reflète dans leurs objectifs à moyen et à long terme. Ces critères englobent non seulement les mesures en faveur de l'amélioration de la protection climatique, mais aussi la question de la responsabilité sociale des entreprises. Dans ce domaine, il serait pertinent de mettre en place un réseau de coopération durable fédérant les acteurs économiques du Rhin supérieur, les associations économiques et les entreprises. Le Rhin supérieur peut s'imposer comme une région modèle grâce à sa capacité à élaborer des stratégies communes au-delà des frontières et à mettre en œuvre les mesures associées. Cette expérience peut profiter en retour à d'autres régions frontalières et à la coopération européenne.

La Regio Basiliensis s'engage en faveur d'un environnement transfrontalier viable à travers le développement équilibré des zones habitées et de l'espace naturel et la coordination des politiques énergétiques, environnementales et climatiques. Nous incitons les acteurs régionaux à s'impliquer activement dans les discussions politiques et le processus décisionnel du Rhin supérieur en qualité de parties prenantes reconnues aspirant à articuler et à concrétiser cette ambition. Les cadres juridiques des trois pays doivent également répondre à cette exigence et permettre une coopération au-delà des frontières. Parallèlement, la transition énergétique n'est pas possible

sans un soutien massif de la population qui est la clé de voûte du développement durable et de notre avenir. De fait, la protection de l'environnement et du climat sont des thèmes qui touchent les jeunes adultes dans le Rhin supérieur. La Table ronde de la jeunesse sur la protection climatique organisée par la Regio Basiliensis et le Département de la Présidence du canton de Bâle-Ville le 6 septembre 2022 a de nouveau clairement montré que la jeune génération est motivée et prête à apporter sa pierre à l'édifice. Aidons-la en assumant nos responsabilités et en agissant ensemble !